



Tu conexión con China

观看中国

PUNTO.CN

Una economía mundial innovadora,
revitalizada, interconectada e inclusiva





LA SITUACIÓN GENERAL DE LA ECONOMÍA MUNDIAL Y EL PAPEL DEL G20 PARA PROMOVER LA ECONOMÍA INTERNACIONAL

Por Carlos Aquino, especialista en economía asiática y profesor de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos de Perú

Los miembros del G20 representan el 85% de la economía mundial, el 80% del comercio y las dos terceras partes de la población mundial. Desde la reunión cumbre de líderes del G20 en el 2008, y especialmente la del 2009, que se realizó para enfrentar la gran crisis financiera internacional desatada en el año 2007-2008, el G20 se reúne para discutir los problemas que afectan la economía mundial y proponer soluciones globales para ello, como el foro para la cooperación económica internacional. Desde 2009 el G20 remplaza al G8 como el principal foro económico de los países industrializados.

Está conformado por 19 países: EE.UU., China, Japón, Alemania, Inglaterra, Francia, India, Italia, Brasil, Canadá,

Corea del Sur, Rusia, Australia, México, Indonesia, Turquía, Arabia Saudita, Argentina, Sudáfrica (ordenados de acuerdo al tamaño de su economía) más la Unión Europea. Reúne a las más importantes economías desarrolladas y emergentes.

En las pasadas reuniones cumbre del G20 se acordaron medidas como impulsar la reforma del sistema financiero internacional, coordinar acciones de estímulo monetario y fiscal para revertir el peligro de la depresión global (especialmente después de la gran crisis del 2007-2008), aumentar el capital de las instituciones multilaterales de financiamiento, empezando por el Fondo Monetario Internacional (FMI). En la presente Reunión Cumbre del G20 en China ¿qué acuerdos se podrían alcanzar?



En un contexto donde la economía mundial presenta signos de incertidumbre, como la aun no plena recuperación de la zona euro (y las consecuencias negativas de la salida de Inglaterra de la Unión Europea), con Japón (tercera economía más grande del mundo) que sigue creciendo poco (solo 0.3% en 2016 según proyecciones del FMI), con la mayoría de los BRICS no creciendo (Brasil y Rusia tendrían crecimiento negativo, Sudáfrica solo 0.1%) y solo China y la India creciendo bastante, el papel del G20 como impulsor del crecimiento mundial será grande.

El continuo bajo nivel del precio de las materias primas también afecta a muchos países en desarrollo (los precios de las materias primas en promedio continuarian cayendo este año 2016, para la mayoría por quinto año y para otros por cuarto año consecutivo). Los más afectados son los de Latinoamérica y África, y Latinoamérica es la que en 2016 no crecería, sino que su economía caería un -0.4% anual.

Otro tema es la creciente ola de protección comercial que varios países están adoptando y que han hecho que las restricciones al comercio aumenten. Esta es una de las razones por la que 2016 sería el segundo año consecutivo en que el volumen del comercio mundial crece por debajo de lo que crece la economía mundial.

Frente a este panorama incierto se espera bastante que el G20 pueda promover el desarrollo de la economía mundial. Primero, el G20 debe promover que los gobiernos estimulen sus economías a través del gasto en infraestructura, algo que es necesario en muchos países ya sea EE.UU. y mucho más en los países emergentes. China en este sentido puede jugar un rol importante promoviendo su idea de "Una franja y una ruta" y dándole un rol más activo al Banco Asiático de Inversión en Infraestructura y al Nuevo Banco de Desarrollo de los BRICS; segundo, fomentando el crecimiento en sectores como energías limpias, algo necesario para combatir



el cambio climático a nivel mundial y ratificar lo alcanzado en la Cumbre de Cambio Climático en París del año pasado. En este sentido tanto China como EE.UU. pueden dar el ejemplo y liderar dentro del G20 los esfuerzos para combatir el cambio climático. China como líder mundial en la construcción de paneles solares y autos eléctricos puede ofrecer mucho en este campo; tercero, fortalecer el sistema internacional de comercio, la OMC e implementar el acuerdo alcanzado en la Ronda de Doha. Aquí el papel de países como la India y China es importante pues especialmente el crecimiento de ellos se verá afectado si el proteccionismo se incrementa; cuarto, continuar con la reforma del sistema financiero internacional, comenzando con la del FMI (y del Banco Mundial), que debe dar más voz y voto a los países emergentes como China e India. Asimismo la regulación del sistema financiero internacional es una tarea pendiente, para evitar otra crisis como la del 2007-2008.

En resumen, el G20 debe cumplir su rol de coordinar las políticas económicas de sus miembros, evitar el proteccionismo comercial, los movimientos bruscos del tipo de cambio, la formación de burbujas en el sistema financiero, y liderar el combate al cambio climático.

A parte de los económicos, hay otros temas donde el G20 puede actuar. Esta el tema del terrorismo internacional, de la creciente inmigración sin control en Europa, de la seguridad regional en el Asia Oriental (por la acción de Corea del Norte). El G20 podría actuar como grupo para tomar una acción común en estos temas.

En particular, China, como la segunda economía más grande del mundo, una de las que más crece, y que ha sido el motor principal del crecimiento económico mundial en los últimos años, tiene una gran responsabilidad de seguir en su senda de crecimiento sostenido.